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ВЛАСТИ ОПРЕДЕЛИЛИ ПРИОРИТЕТЫ РАСХОДОВАНИЯ 

БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ 

27 марта на расширенной коллегии Минфина подводили итоги не 

только 2017 года, но и всего шестилетнего периода работы действующего 

состава правительства. Глава ведомства Антон Силуанов доложил о 

качественном изменении финансовой политики за прошедшие годы и о 

повышении устойчивости бюджета к изменениям внешней конъюнктуры. 

Одновременно на коллегии пытались определить способы выполнения 

поставленных президентом задач на следующую шестилетку — говорили о 

тонкой настройке налоговой системы, о поиске инвестиций за счет 

пенсионных и страховых денег. 

Поскольку глобально цели на предстоящие шесть лет уже определены 

посланием президента Федеральному собранию, Антон Силуанов в своем 

выступлении говорил об инструментах их достижения, пишет "Коммерсант". 

С использованием финансовых инструментов предстоит добиться ускорения 

экономического роста выше среднемирового (пока российский рост не 

превышает 1,5%) и повышения реальных доходов населения. 

Среди своих задач Минфин выделяет будущую настройку налоговой 

системы, которую предстоит проводить исходя из принципа неизменности 

общего уровня фискальной нагрузки. Антон Силуанов заверил, что 

готовящиеся сейчас предложения ведомства по этой части позволят 

увеличить инвестиционные возможности предприятий на 1% ВВП и будут 

направлены на создание справедливых конкурентных условий. Приехавший 

на коллегию глава Минэкономики Максим Орешкин предупредил, что 

простое повышение налогов негативно скажется на экономике — нужен 

структурный подход: "Необходимо добиваться в первую очередь таких 

структурных эффектов, которые позволят ускорить экономический рост и 

бороться с бедностью". 

Для повышения темпов роста нужно больше инвестиций, указывает 

Минфин. "Сегодня деньги в финансовую систему поступают в основном 

через банковские вклады. Нужно создать долгосрочные источники 

финансовых ресурсов",— отметил Антон Силуанов. По его словам, решить 

эту задачу можно через создание системы пенсионных накоплений на основе 

индивидуального пенсионного капитала (ИПК) и развития инструментов 

страхования жизни. За счет ИПК соотношение пенсии к зарплате может 

подрасти на 10–20 процентных пунктов, а у экономики появится 

дополнительный инвестиционный ресурс в размере 1,5% ВВП. Глава ЦБ 

Эльвира Набиуллина согласилась, что акцент должен быть сделан на 

развитии института "длинных денег". Она призвала "пройти" дискуссию о 

пенсионных накоплениях и "принять соответствующее решение" 

("Инвестиции поищут в пенсиях"). 

https://www.kommersant.ru/doc/3585930
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Приоритетными направлениями расходования бюджетных средств 

станут здравоохранение, образование поддержка инфраструктуры и 

снижение бедности. Об этом на коллегии заявил глава Минфина РФ Антон 

Силуанов, пишут "Известия".  

Присутствовавший на мероприятии председатель правительства 

Дмитрий Медведев сообщил, что в завершившемся году российские власти 

смогли профинансировать решение всех текущих задач. Прежде всего, 

удалось сохранить контролируемый уровень бюджетного дефицита. 

Газета напоминает, что бюджет на 2018 год запланирован с дефицитом 

на уровне 1,3% ВВП. Однако, как отмечал глава Минфина Антон Силуанов, 

по итогам года он может оказаться профицитным. Это произойдет при 

сохранении текущей конъюнктуры, которая позволит привлечь 

дополнительные нефтегазовые доходы в объеме 3% ВВП. 

Предполагается, что налоговые новации должны привести к ускорению 

экономического роста и снижению бедности в стране. Однако глава 

Минэкономразвития Максим Орешкин призвал участников обсуждения не 

забывать, что  простое повышение налогов обязательно даст негативный 

эффект для экономики и, соответственно, доходов бюджета. 

Обсуждаемые изменения фискальной системы предусматривают рост 

прибыли организаций, повышение производительности труда. По оценкам 

Минфина, они позволят увеличить инвестиционные возможности экономики 

на 1% ВВП. 

Президент России Владимир Путин в послании Федеральному 

собранию 1 марта отмечал, что будущему правительству предстоит как 

можно быстрее сформировать новые налоговые условия. По его словам, 

фискальная система должна обеспечить пополнение бюджетов всех уровней 

и при этом стимулировать экономический рост. 

"Ключевые задачи, поставленные в послании, — очевидный приоритет 

в расходах, — завил на коллегии Антон Силуанов. — Предложения по 

настройке будут подготовлены с учетом принципа фискальной 

нейтральности, то есть исходя из приоритета неизменности общего уровня 

налоговой нагрузки" ("Деньги на здравоохранение и инфраструктуру"). 

Также Минфин считает невозможным повышать налоговую нагрузку 

на ненефтегазовый сектор и тратить дополнительные доходы от роста цены 

на нефть на инфраструктуру и социальную сферу, заявил Антон Силуанов. 

Это, по его мнению, в конечном счете приведет только к замедлению 

экономического развития и создаст макроэкономические риски. 

По словам министра, источниками дополнительных трат станут доходы 

от более справедливого расширения налоговой базы, более эффективных 

бюджетных расходов и от дополнительного роста экономики, пишет ТАСС 

("Минфин против траты доходов от роста цен на нефть на допрасходы 

бюджета"). 

Участие в работе коллегии принял председатель Правительства России 

Дмитрий Медведев. Он отметил, что прошлый год с его антикризисными 

мерами, с поддержкой государством отдельных отраслей промышленности, с 

https://iz.ru/725258/pavel-panov/dengi-na-zdravookhranenie-i-infrastrukturu
http://tass.ru/ekonomika/5070425
http://tass.ru/ekonomika/5070425
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мерами по укреплению бюджетной и финансовой дисциплины в целом, 

считает премьер, дал результат: "Экономика вернулась к росту, успешно 

завершив период адаптации к санкциям и к давлению извне". Темпы 

развития пока не столь высоки и не дотягивают до уровня выше 

среднемирового, что хочет видеть президент, пишет "Российская газета". 

"Но уже сейчас экономика в гораздо большей степени готова к 

трансформации сбережений в эффективные инвестиции", - считает 

Медведев. 

Фундамент для таких изменений во многом сформировали стабильные 

предсказуемые экономические условия. При осторожной бюджетной 

политике правительство смогло профинансировать все текущие задачи. "И 

при этом сохранило контролируемый уровень бюджетного дефицита с 

понятной траекторией выхода на сбалансированность доходов и расходов 

на первичном уровне", - подчеркнул глава кабинета министров. Дефицит 

оказался ниже запланированного уровня - всего 1,5 процента ВВП. Всего 

2,5 процента составил уровень инфляции. 

Укрепление бюджетного процесса продолжится. Премьером, сообщил 

он, утверждены новые правила составления федерального бюджета и 

бюджета внебюджетных фондов на основе программно-целевых принципов 

планирования. "Прежние правила действовали около 10 лет и уже не в 

полной мере соответствуют своим задачам", - уточнил Дмитрий Медведев. 

Вторым постановлением установлены критерии бюджетных операций, 

которые могут иметь коррупционные риски при проведении внутреннего 

финансового контроля, и определены инструменты анализа бюджетных 

рисков при внутреннем финансовом аудите. 

Велась работа по усилению налогового администрирования при 

сохранении прежнего уровня ставок. Был получен рост налоговых доходов: 

на более 25 процентов в федеральный бюджет, на 14 в консолидированный. 

"Конечно, нет задачи любой ценой увеличивать поступления в бюджет, но 

необходимость дать всем равные возможности для ведения бизнеса 

существует, поэтому мы принимаем решения, направленные на улучшение 

инвестиционной привлекательности России для инвесторов, включая 

снижение налогов по новым проектам", - напомнил председатель 

правительства ("Казна по правилам"). 

Дмитрий Медведев на заседании похвалил Минфин, который всегда 

пытается экономить деньги в казне, пишет "Комсомольская правда". 

"Минфин при формулировании тех или иных подходов подвергается 

жесточайшей критике, на него все шишки сыплются за то, что он пытается 

сэкономить на этом и на этом. В итоге жизнь все расставляет по своим 

местам, и обоснованность этой позиции, направленной на сохранение 

макроэкономических показателей, на обеспечение стабильности условий 

развития экономики, особенно при наличии внешних и внутренних проблем, 

заслуживает максимальной поддержки", - заметил Медведев. 

Антон Силуанов рассказал о единой системе прослеживаемости 

товаров, которая должна заработать до конца года. По словам главы 

http://tass.ru/obschestvo/5073686


4 

Минфина, она дополнительно принесет казне 200-300 миллиардов рублей за 

счет улучшения собираемости налогов и таможенных платежей.  

А Дмитрий Медведев сообщил, что с 1 июня по 1 ноября 

в России пройдет эксперимент по маркировке отдельных видов драгоценных 

металлов, камней и изделий из них контрольными знаками. В перечень 

вошли алмазы, рубины, сапфиры, изумруды, золото и серебро в 

необработанном виде, а также ювелирные изделия из серебра и других 

драгоценных металлов ("Правительство продолжит обсуждение 

налоговой реформы"). 

 

НА КОЛЛЕГИИ МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ ОБСУДИЛИ МЕРЫ 

ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА 

28 марта в Москве подводили итоги развития страны в прошлом году. 

На расширенную коллегию министерства экономического развития 

приехал лично председатель правительства, которому уже 11 апреля 

предстоит отчитаться не за год, а фактически за все шесть лет работы его 

кабинета министров, пишет "Российская газета". 

"Экономика, действительно, за последнее время показала неплохую 

динамику", - констатировал Медведев. В 2017 году рост ВВП составил 1,5 

процента. После длительной паузы начала расти инвестиционная 

активность, появились положительные тренды в потребительском секторе.  

"Все это неплохо, но для того, чтобы уверенно развиваться при такой 

жесткой политической, экономической, технологической и 

интеллектуальной конкуренции еще очень многое предстоит сделать, - 

заявил премьер. - Этого явно недостаточно - двигаться вперед нужно 

гораздо быстрее". 

Президент, как известно, поставил вполне конкретную задачу по 

обеспечению темпов роста экономики выше среднемировых. Ее решение 

потребует от минэкономразвития нестандартных решений, поскольку 

потенциал восстановительного роста после очередного витка кризиса 

исчерпан. Но появляются и новые возможности, обратил внимание глава 

кабмина. 

Во-первых, экономический рост всегда опирается на инвестиции. 

Правительство годами создавало комфортные предсказуемые для 

инвесторов макроэкономические условия. "Это хорошая основа для 

инвестиционного рывка, но еще не гарантия, - подчеркнул Дмитрий 

Медведев. - Важно наполнить ее теми механизмами, которые улучшат 

пропорцию между частным и государственным инвестированием". Часть 

рисков государство должно взять на себя, а бизнес - получить от 

государства четкий сигнал, что оно готово вкладывать средства в создание 

необходимой инфраструктуры. 

Сейчас начинают работать сразу два инструмента для привлечения 

частных инвестиций: "фабрика проектного финансирования", в рамках 

которой уже подписаны первые соглашения на 180 миллиардов рублей, и 

инфраструктурная ипотека. 

https://www.stav.kp.ru/daily/26811/3847275/
https://www.stav.kp.ru/daily/26811/3847275/
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Во-вторых, экономику, как и любую человеческую деятельность, 

вперед двигают энергия и талант людей, которые этим занимаются. В 

министерстве активно занимаются созданием благоприятных условий для 

предпринимательства, и сегодня, признал премьер, благодаря низкой 

инфляции, доступным кредитам, налоговым послаблениям, снижению 

административной нагрузки планировать бизнес стало легче. 

"Но и этого еще недостаточно, - оговорился Медведев. - Очевидно, 

что нужны механизмы, связанные с прямой государственной поддержкой, в 

частности, по малому и среднему бизнесу". 

Работа по улучшению делового климата должна продолжаться и 

продолжаться более энергично, указал председатель правительства, 

конкурентную среду нужно качественно повышать, ориентируясь не на 

продвижении в различных международных рейтингах, но учитывая, как 

сами предприниматели оценивают работу властей на всех уровнях. 

"Особенно важно снизить стартовые издержки для начинающих 

предпринимателей", - сказал премьер. 

В-третьих, растущая экономика требует современной 

технологической среды во многих сферах. "Задача министерства - вместе с 

коллегами из других ведомств сформировать эффективный контур 

поддержки высокотехнологичного бизнеса, подключить к нему 

корпоративные и венчурные фонды, выстроить систему подготовки 

специалистов, конечно, создать современный рынок интеллектуальной 

собственности", - перечислил Дмитрий Медведев содержание 

технологического блока развития. 

В-четвертых, страна должна продолжать свое развитие в условиях 

повышенных внешних рисков, куда входят и изменение цен на 

энергоресурсы и политические ограничения. "Понятно, что нужно 

научиться зарабатывать не только на сырье и энергоносителях. Нужно 

научиться торговать товарами с высокой добавленной стоимостью, 

экспортом услуг, включая образование, здравоохранение, туризм. Поэтому 

задача всемерного развития несырьевого экспорта остается весьма и весьма 

актуальной", - заявил премьер-министр. 

Но в самое ближайшее время Минэкономразвития, напомнил 

Медведев, неплохо было бы переформатировать государственные 

программы развития с учетом накопленного опыта и поручений главы 

государства: "Что-то может сохраняться в том виде, в котором это 

действует сейчас, что-то требует несколько иного опыта". При этом сам 

программный подход работы в правительстве считают абсолютно 

правильным ("Основа для рывка").  

В докладе Минэкономразвития подчеркивается, что российская 

экономика вступила в 2018 год на подъеме, пишет ТАСС. "В 2017 году 

возобновился экономический рост после двухлетней рецессии. По первой 

оценке Росстата, ВВП в 2017 году увеличился на 1,5%", - напоминают в 

ведомстве. 

https://rg.ru/2018/03/28/medvedev-zaiavil-o-neobhodimosti-priamoj-podderzhki-biznesa.html
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Кроме того, в докладе говорится, что для достижения темпов роста 

российской экономики выше мировых необходимо довести долю инвестиций 

в основной капитал до 25-27% ВВП. 

"С учетом демографической ситуации в России, когда сказываются 

последствия низкой рождаемости 1990-х годов, ключевым фактором 

экономического роста должна стать инвестиционная активность. Таким 

образом, единственный способ выйти на целевые темпы экономического 

роста - это повышение доли инвестиций в ВВП до уровня в 25-27%", - 

говорится в докладе. 

"Решение такой задачи невозможно без действенных мер по 

улучшению инвестиционного климата, роста нормы сбережений, 

масштабной программы инвестиций в развитие инфраструктуры и в создание 

качественно другого уровня жизни в российских городах, внедрения 

передовых технологий и цифровизации экономики, увеличения 

производительности труда, активного расширения структуры и географии 

международной торговли, и главное - без создания условий для развития и 

реализации потенциала каждого человека - ключевого фактора экономики 

будущего", - подчёркивают его авторы ("МЭР сохраняет прогноз по росту 

ВВП России в 2018 году на уровне около 2%"). 

В рамках задачи по увеличению инвестиционной активности 

Минэкономики делает ставку на развитие инфраструктуры, состояние 

которой считается серьезным сдерживающим фактором роста, пишет 

"Коммерсант". Недофинансирование этой сферы глава Российского фонда 

прямых инвестиций Кирилл Дмитриев оценил в 2 трлн руб. в год. "Сейчас 

инвестиции в инфраструктуру — 3% ВВП, мы оцениваем потребность в 5% 

ВВП",— отметил он, добавив, что в Китае эта доля достигает 10% ВВП. 

Газета отмечает, что решение этой проблемы в правительстве уже 

искали — в качестве стимула для развития инфраструктуры была создана 

"фабрика проектного финансирования", также ведется работа над 

механизмом инфраструктурной ипотеки. Как следует из слов первого вице-

премьера Игоря Шувалова, он продолжает вызвать споры: "Вопрос в том, где 

же эти деньги будут в конечном итоге взяты, как они будут оформлены, 

будет ли это государственный либо негосударственный долг" ("Инвестиции 

в будущее правительство"). 

Согласно специальной "дорожной карте", законодательные и 

организационные основы инфраструктурной ипотеки должны быть 

сформированы в марте-мае, в частности, в апреле правительство должно 

утвердить перечень пилотных проектов, пишет "Российская газета".  

Инфраструктурная ипотека предполагает, что концессионер под 

госгарантии создает дорогу, мост или другой важный капиталоемкий 

объект, а затем он постепенно "выкупается" государством, которое 

фактически в рассрочку платит за него. Очевидно, что запустить такую 

ипотеку оказалось гораздо сложнее, чем другой основной механизм 

мобилизации частных инвестиций - "Фабрику проектного финансирования" 

ВЭБа ("Ипотеку возьмут в дорогу").  

http://tass.ru/ekonomika/5073659
http://tass.ru/ekonomika/5073659
https://www.kommersant.ru/doc/3586873
https://www.kommersant.ru/doc/3586873
https://rg.ru/2018/03/28/pravitelstvo-ishchet-dva-trilliona-rublej-na-infrastrukturu.html
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ИЗ КАВМИНВОД ХОТЯТ СДЕЛАТЬ КУРОРТНЫЙ РЕГИОН 

Министерство по делам Северного Кавказа представило на 

общественное обсуждение законопроект о создании курортного региона на 

Кавказских Минеральных Водах. В этом случае местные курорты смогут  

соперничать с европейскими здравницами, считают эксперты. 

В границы курортного региона должны войти смежные территории 

Ставропольского края, Кабардино-Балкарской и Карачаево-Черкесской 

Республик с городами-курортами Ессентуки, Железноводск, Кисловодск, 

Пятигорск.  

Если курортный регион будет создан, здесь введут особый режим. 

Территорию поделят на три охранные зоны. В первой запретят все виды 

хозяйственной деятельности, кроме исследований и использования 

природных лечебных ресурсов, во второй - разрешат строить только 

объекты для курортного лечения и отдыха, а в третьей ограничат 

размещение промышленных и сельхозорганизаций, а также деятельность, 

приводящую к загрязнению окружающей среды. 

"Законопроектом планируется упорядочить архитектурную и 

градостроительную политику городов-курортов, а также систему 

комплексного экологического мониторинга на территории курортного 

региона", - пояснили "Российской газете" в пресс-службе Минкавказа. 

В то же время, отмечает издание, эта попытка включить Кавминводы 

в круг курортных регионов наряду с Сочи, Крымом или Белокурихой в 

Алтайском крае уже не первая. Практически все территории в регионе и так 

являются природоохранной зоной. Никаких дополнительных статусов 

можно и не создавать, отмечает вице-президент Национальной курортной 

ассоциации Марина Виленская. При этом регион обладает уникальным 

набором природных лечебно-оздоровительных ресурсов. "Такого сочетания 

питьевой и бальнеологической минеральной воды нигде больше нет", - 

говорит вице-президент Российского союза туриндустрии Александр 

Барзыкин. - Да и методики санаторно-курортного лечения, которые есть в 

России, не сравнимы ни с Испанией, ни с Германией, ни даже со 

Швейцарией, считает он. Однако ресурсы нужно не только использовать, 

но и сохранять, воспроизводить. Нужен комплексный подход. Создание 

курортного региона Кавминводы может быть одним из шагов к этому"  

("Водам повышают статус"). 

Между тем, пишет "Российская газета",  власти Ставропольского края 

объявили о намерении ввести штрафы за неуплату курортного сбора.  

Отказавшихся платить сбор туристов предлагают штрафовать на сумму от 

500 до 2 тысяч рублей. Гостиницам, которые вовремя не перечислят в 

бюджет собранные средства, грозит штраф до 10 тысяч. При этом на 

Ставрополье ставка курортного сбора самая большая - 50 рублей в сутки с 

человека, отмечает газета. В Алтайском крае - 30, в Краснодарском крае и 

Крыму - по 10 рублей.  

https://rg.ru/2018/03/29/reg-skfo/kavkazskim-mineralnym-vodam-prisvoiat-kurortnyj-status.html
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Эксперты не раз обращали внимание, что сам механизм взимания 

сбора еще до конца не определен. Руководитель правовой комиссии 

Российского союза туриндустрии (РСТ) Георгий Мохов объясняет, что из 

ниоткуда штраф взяться не может. Это административное правонарушение. 

Значит, надо составить протокол и вынести решение о наложении 

взыскания. Гостиницы такими полномочиями не обладают. Зафиксировать 

нарушение с надзорными органами тоже не так просто, требуется время. 

"В этом смысле проще всего на контроль взять гостиницу. Например, 

подсчитать число отдыхающих и сверить с уплатой сбора", - объясняет 

собеседник "РГ". Если турист не захочет платить, за него это в любом 

случае придется сделать отелю. Иначе штраф. Собрать налог с туриста-

уклониста по возвращении домой вряд ли получится. Это же не нарушение 

правил дорожного движения, добавляет Мохов. То есть именно 

администрации гостиницы надо думать о том, как собирать налог. 

"Возможно, придется разъяснять, уговаривать, уведомлять постояльцев о 

курортном сборе заранее. Или даже брать деньги вперед, в день заезда", - 

считает Георгий Мохов. 

"В этом смысле проще всего на контроль взять гостиницу. Например, 

подсчитать число отдыхающих и сверить с уплатой сбора", - объясняет 

собеседник "РГ". Если турист не захочет платить, за него это в любом 

случае придется сделать отелю. Иначе штраф. Собрать налог с туриста-

уклониста по возвращении домой вряд ли получится. Это же не нарушение 

правил дорожного движения, добавляет Мохов. То есть именно 

администрации гостиницы надо думать о том, как собирать налог. 

"Возможно, придется разъяснять, уговаривать, уведомлять постояльцев о 

курортном сборе заранее. Или даже брать деньги вперед, в день заезда", - 

считает Георгий Мохов. 

В свою очередь вице-президент РСТ Юрий Барзыкин еще раз 

напоминает, что до сих пор не совсем ясно, как администрировать новый 

сбор. 

"Те, кто задумывается о штрафах, видимо, рассчитывают добрать то, 

что не смогут собрать в виде курортного сбора", - предполагает эксперт. 

При низкой собираемости сбора его значимость для региональных 

бюджетов падает, а все полученные средства могут уходить на 

организацию процесса. 

Нельзя со счетов сбрасывать и имиджевые потери. "Дополнительные 

штрафные санкции могут не самым лучшим образом сказаться на 

турпотоке", - уверен Барзыкин. 

При этом ряд экспертов уже высказали мнение, что для отелей 

возможность уплатить штраф и вовсе не брать курортный сбор с 

отдыхающих может оказаться даже более привлекательной. Особенно, если 

сумма штрафа будет меньше расходов на сам сбор ("Недобор на 

чемоданах"). 

 

https://rg.ru/2018/03/28/reg-skfo/na-kurortah-vvedut-shtrafy-dlia-uklonistov-ot-novyh-sborov.html
https://rg.ru/2018/03/28/reg-skfo/na-kurortah-vvedut-shtrafy-dlia-uklonistov-ot-novyh-sborov.html
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАБЛЮДАТЕЛИ ПРИДУТ НА ВЫБОРЫ 

ВСЕХ УРОВНЕЙ 

В Госдуму внесен законопроект, который закрепляет право 

Общественной палаты РФ и общественных палат регионов назначать своих 

наблюдателей на региональных и муниципальных выборах.  

Речь идет о расширении механизма общественного наблюдения на 

выборах в региональные органы власти и органы местного самоуправления 

- право отправлять туда наблюдателей должны иметь не только партии и 

кандидаты, но и общественные палаты, считают авторы документа. 

Поправки предлагается внести в Закон "Об основных гарантиях 

избирательных прав и права на участие в референдуме граждан РФ", 

соавторами стали главы комитетов Совета Федерации и Госдумы Андрей 

Клишас и Павел Крашенинников. 

Впервые ресурс общественных палат был задействован 18 марта на 

выборах президента, по их линии работали более 146 тысяч наблюдателей, 

пишет "Российская газета". 

"Все они способствовали максимальной открытости выборного 

процесса и обеспечивали соблюдение конституционных прав граждан 

страны", - отмечает глава Комитета Госдумы по госстроительству и 

законодательству Павел Крашенинников. 

По его словам, практика привлечения общественных наблюдателей 

важна как для государства, так и для самих наблюдателей, поскольку они 

могли видеть, как закон работает на практике. 

"Положительный опыт применения общественного наблюдения 

показывает, что целесообразно распространить его на все уровни выборов. 

Чем чище выборы, тем они легитимнее", - заметил он. 

Уникальный опыт неполитического наблюдения позволил обеспечить 

доверие граждан к избирательным процедурам, заявил глава Комитета 

Совета Федерации по конституционному законодательству и 

госстроительству Андрей Клишас. 

Распространение института общественного наблюдения на выборы 

всех уровней будет способствовать повышению гласности и открытости 

деятельности избирательных комиссий, уверены авторы. 

"Общественное наблюдение, не ограниченное интересами кандидата 

или партии, призвано содействовать реализации избирательных прав 

граждан", - сказал Клишас ("Бюллетени под присмотром"). 

Опрошенные "Независимой газетой" эксперты в целом поддерживают 

инициативу, указывая на наличие некоторых рисков.  

Так, гендиректор Центра политической информации Алексей Мухин 

считает, что риск может заключаться в том, что "оппозиция традиционно 

будет обвинять провластных депутатов в том, что инициатива принята не 

просто так. Хотя на самом деле подводных камней там нет, ведь чем 

больше контроль общества за выборами, тем меньше злоупотреблений на 

местах". Он подчеркнул, что инициатива имеет отличные перспективы на 

принятие. Ведь эксперимент по общественному контролю на выборах 

https://rg.ru/2018/03/23/v-gosdumu-vnesen-zakonoproekt-ob-obshchestvennom-nabliudenii-na-vyborah.html
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президента власть признала успешным. И теперь хочет распространить 

высокий стандарт на все регионы.   

"Главная проблема для власти – это региональный уровень, там 

каждый сам себе хозяин. Федеральный Центр уже шесть лет пытается 

донести до регионалов, что главное для него – это честно проведенные 

выборы. Те, желая угодить федеральному Центру, конечно, соглашаются с 

аргументами, но потом выходят из кремлевского кабинета и делает все по-

своему – опять же из желания угодить. На это жаловался еще Володин, 

теперь такие же проблемы у Кириенко", – заявил Мухин. По мнению 

эксперта, конечно, полностью "вылечить" власть на местах сразу не 

получится, но таких серьезных проблем, как шесть лет назад, уже нет. 

Глава Политической экспертной группы Константин Калачев 

пояснил, что "поскольку общественные наблюдатели на прошедших 

выборах оправдали ожидания, опыт признан успешным, данный проект 

закона – это логическое продолжение". Он напомнил, что только на 

выборах в Московской области присутствовали 10 тыс. наблюдателей от 

"Общественной палаты". По словам эксперта, "раз надо продвигать доверие 

к выборам и на региональном уровне, к нынешней осенней кампании 

инициатива скорее всего будет принята". Для легитимности итогов 

выборов общественное наблюдение – это дело полезное, сказал Калачев, а 

"подводные камни пусть ищут эксперты "Голоса" и иже с ними". 

Эксперт отметил, что, с одной стороны, через общественные палаты в 

наблюдатели идут удобные для власти – и проверенные – люди, а не 

непонятные представители кандидатов и партий. Но, с другой стороны, 

подчеркнул Калачев, нельзя вытеснять из процесса наблюдателей ни тех, 

ни других. "Если общественное наблюдение не вытеснит наблюдение от 

кандидатов и партий, то и рисков никаких нет. А вообще-то заменить одно 

наблюдение другим и невозможно, можно лишь дополнить одно другим", – 

уверен Калачев ("Общественное наблюдение будет везде"). 

 

ЗАКОН О ПРЯМЫХ ПЛАТЕЖАХ ЗА УСЛУГИ ЖКХ ПРИНЯТ 

ОКОНЧАТЕЛЬНО 

Госдума в третьем, окончательном чтении приняла закон, который, по 

мнению авторов, должен помочь в решении проблемы неплатежей за 

жилищно-коммунальные услуги. На прямые договоры с 

ресурсоснабжающими компаниями жильцы многоквартирных домов смогут 

переходить с 1 апреля. 

О необходимости убрать посредников в лице управляющих компаний 

(УК) из цепочки заявил на большой пресс-конференции в декабре прошлого 

года президент России Владимир Путин. Благодаря принятому закону за 

коммунальные услуги можно будет расплачиваться напрямую. Речь идет об 

оплате отопления, горячей и холодной воды. За электричество, а также за 

газ россияне уже платят напрямую. Предполагается, что эта норма вступит 

в силу уже с апреля. 

http://www.ng.ru/politics/2018-03-26/3_7197_nabludenie.html
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"Ресурсоснабжающие организации получат возможность, если перед 

ними есть задолженность, обращаться и напрямую выходить на договоры с 

потребителями, - прокомментировал первый зампред думского Комитета по 

ЖКХ Александр Сидякин. - А потребители получат гарантии, что 

управляющая компания не будет крутить эти деньги, не будет убегать с 

ними куда-то, не будет их похищать". 

Сегодня объем задолженности УК ресурсоснабжающим организациям 

составляет порядка 250 миллиардов рублей. Эту сумму УК собрали с 

потребителей, но не перечислили ресурсоснабжающим организациям. 

При этом добросовестные управляющие компании от нового закона 

тоже выиграют, так как сейчас они за счет других поступлений гасят долги 

за неплательщиков. И еще один важный эффект - вырастет качество 

жилищных услуг, ведь управдомам приходится экономить на этой статье, 

чтобы избежать убытков. 

По новым правилам собственники смогут заключать прямые договоры 

с ресурсоснабжающей организацией, приняв такое решение на общем 

собрании жильцов. Право перейти на прямые отношения с потребителями 

будет и у "ресурсников" - в случае наличия задолженности УК ("Деньги по 

адресу") 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОРУЧИЛ ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ 

ТОРГОВО-РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫХ ЦЕНТРОВ 

После трагедии в Кемерово Владимир Путин призвал 

соответствующие структуры обратить внимание на деятельность 

развлекательных и торговых центров с точки зрения обеспечения 

безопасности.  

На совещании с членами Правительства Президент призвал 

проанализировать действующее законодательство и при необходимости 

внести  соответствующие правки в него, пишет "Российская газета".   

"Надо посмотреть внимательно, если чего-то там не хватает, то нужно 

будет после консультаций с объединениями предпринимателей и 

соответствующего анализа имеющихся материалов принять 

соответствующие решения", - указал президент. Премьер пообещал анализ 

нормативной базы и представить предложения ("Контроль и помощь"). 

О необходимости проверить все торговые центры в России заявила и 

уполномоченный при президенте по правам ребенка Анна Кузнецова в 

интервью газете "Коммерсант". По ее словам, причины трагедии в Кемерово 

необходимо искать в халатности ответственных лиц. Также детский 

омбудсмен считает необходимым повысить меры безопасности в местах 

массового скопления людей. 

"Здесь вопрос того, насколько формально подходят к проверкам 

любого учреждения, торговые ли центры, школы, детские дома - любые 

места, где находятся люди, не только дети. Принципиален вопрос 

формального отношения, и порой, к сожалению, он стоит жизни", - отметила 

https://rg.ru/2018/03/23/rossiianam-razreshat-oplachivat-kommunalku-napriamuiu.html
https://rg.ru/2018/03/23/rossiianam-razreshat-oplachivat-kommunalku-napriamuiu.html
https://rg.ru/2018/03/28/reg-sibfo/putin-poruchil-proverit-rabotu-torgovyh-centrov.html
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Кузнецова ("Принципиален вопрос формального отношения — порой, к 

сожалению, он стоит жизни"). 

Документы, регламентирующие деятельность торговых центров, 

необходимо пересмотреть в сторону усиления безопасности, заявила 

председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко после трагедии в 

торговом центре "Зимняя вишня" в Кемерове. 

"То, что нормативные, регламентирующие документы нуждаются в 

корректировке в сторону усиления безопасности, очевидно", — сказала 

спикер палаты регионов. 

Валентина Матвиенко обратила внимание на то, что размещать 

развлекательные центры и помещения для детей на верхних этажах торговых 

центров недопустимо. По её словам, вход в такие зоны должен быть 

открытым, без дверей. Кроме того, особое внимание при строительстве 

нужно уделять выбору наиболее безопасных материалов, добавила сенатор. 

"Произошедшее — вполне рукотворная трагедия, которую можно было 

бы избежать. Мне кажется, что Следственный комитет и другие органы 

должны провести само тщательное расследование. Виновные в трагедии 

должны быть наказаны самым жёстким образом", — отметила председатель 

Совфеда ("Матвиенко заявила о необходимости скорректировать 

нормативные документы для торговых центров"). 

Президент России Владимир Путин в ходе совещания в Кемерово 

заявил, что надзорные каникулы не должны быть поводом для отсутствия 

контроля над обеспечением безопасности услуг, оказываемых частными 

предпринимателями. 

"Каникулы — это каникулы, к безопасности это не относится", — 

отметил президент в ответ на доклад главы МЧС Владимира Пучкова, 

который напомнил о льготном режиме для малого бизнеса. 

Он также подчеркнул, что обязанность органов власти — 

проконтролировать и добиться, чтобы работа бизнеса велась на должном 

уровне. 

"Собственник сдал (объект строительства) и сдал, а власти должны 

обеспечить необходимый уровень безопасности", — подчеркнул Путин 

("Путин раскритиковал отсутствие контроля за безопасностью услуг 

малого бизнеса"). 

Между тем, все торгово-развлекательные центры в России, которые 

были открыты после 1 января 2010 года и где детские игровые комнаты 

находятся выше второго этажа, незаконны. Именно с этой даты, рассказали 

"Российской газете" в минстрое, начал действовать СНиП, утвержденный 1 

сентября 2009 года, с правилами размещения детских комнат. Второе 

условие: они должны быть не далее 20 метров от эвакуационного выхода. 

И эти правила, подчеркнули в ведомстве, касаются любого 

общественного здания: торговых центров, кинотеатров и прочих. 

Контролировать выполнение правил при строительстве объектов должны 

региональные экспертизы и региональные стройнадзоры, пояснили в 

министерстве ("Архитектура беды"). 

https://www.kommersant.ru/doc/3585139
https://www.kommersant.ru/doc/3585139
https://www.pnp.ru/social/matvienko-zayavila-o-neobkhodimosti-skorrektirovat-normativnye-dokumenty-dlya-torgovykh-centrov.html
https://www.pnp.ru/social/matvienko-zayavila-o-neobkhodimosti-skorrektirovat-normativnye-dokumenty-dlya-torgovykh-centrov.html
https://www.gazeta.ru/business/news/2018/03/27/n_11337739.shtml
https://www.gazeta.ru/business/news/2018/03/27/n_11337739.shtml
https://rg.ru/2018/03/29/s-chego-nachinaetsia-bezopasnost-v-torgovyh-centrah.html


13 

Руководителей организаций обяжут проводить испытания 

эвакуационных лестниц раз в пять лет. МЧС подготовило необходимые 

поправки в утвержденные постановлением правительства правила 

противопожарного режима, с которыми ознакомились "Известия". 

Изменения планируется внести в пункт 24 правил. По ним руководители не 

реже одного раза в пять лет должны будут организовать "проведение 

эксплуатационных испытаний наружных пожарных и эвакуационных 

лестниц и ограждений на крышах" с обязательным составлением протокола 

испытаний. Также необходимо "периодическое" освидетельствование 

"состояния средств спасения с высоты в соответствии с технической 

документацией". Кроме того, необходимо обеспечивать "содержание 

наружных пожарных и эвакуационных лестниц, а также ограждений на 

крышах (покрытиях) зданий и сооружений в исправном состоянии, их 

очистку от снега и наледи в зимнее время". 

По действующему законодательству раз в пять лет испытывается 

пригодность лишь пожарных лестниц — тех, которыми при необходимости 

пользуются спасатели. Эвакуационные же лестницы предназначены для 

рядовых граждан, которым необходимо покинуть здание в случае ЧП. 

В Минюсте рассказали, что совместно с МЧС и бизнес-сообществом 

ведут работу по пересмотру текущих правил противопожарной безопасности. 

Ведомство провело "более 30 совещаний экспертных рабочих групп", 

сообщили в пресс-службе министерства. Участие в работе подтвердили в 

МЧС. Согласно правилам, уже сейчас "ежедневно должны быть проверены 

пути эвакуации людей, эвакуационные и аварийные выходы" ("Лестницы 

для эвакуации проверят на пригодность"). 

Подразделения противопожарной службы, которые на договорной 

основе работают на объектах нефтегазового комплекса, энергетики, 

машиностроения и культурного наследия, а также на промышленных 

предприятиях и в местах массового пребывания людей, смогут 

самостоятельно распоряжаться заработанными средствами. 

Соответствующий законопроект был внесён на рассмотрение Госдумы. 

В правительстве полагают, что нововведение позволит подразделениям 

закупить современную технику и поднять зарплаты сотрудникам. Эксперты 

отмечают, что в итоге должны повыситься качество услуг и 

противопожарная безопасность в целом, пишут "Известия". 

Законопроект предлагает изменить организационно-правовой статус 

подразделений Государственной противопожарной службы, на договорной 

основе работающих с крупными предприятиями, в число которых входят 

"Газпром", "Лукойл", "Транснефть", "Интер РАО" и "РусГидро". Они 

обеспечивают безопасность 213 объектов в 48 субъектах РФ, а также в 

прилегающих к ним населенных пунктах, отмечается в пояснительной 

записке к законопроекту. Всего в зоне ответственности договорных 

подразделений находится более 2 тыс. населенных пунктов, где проживает 

около 10 млн человек. 

https://iz.ru/724896/anzhelina-grigorian-daniil-kuzin/lestnitcy-dlia-evakuatcii-proveriat-na-prigodnost
https://iz.ru/724896/anzhelina-grigorian-daniil-kuzin/lestnitcy-dlia-evakuatcii-proveriat-na-prigodnost
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Нововведения затронут 83 федеральных казенных учреждения, 

которые будут переведены в статус федеральных государственных 

бюджетных предприятий. Таким образом, вырученные ими средства 

останутся на балансе этих подразделений, а не уйдут в федеральный бюджет. 

Возможность тратить заработанное исходя из реальных потребностей 

приведет к повышению качества услуг договорных подразделений и отрасли 

в целом, считает замглавы комитета Госдумы по безопасности и 

противодействию коррупции Анатолий Выборный. 

"Руководители учреждений самостоятельно решат, как распределить 

доходы, какое оборудование нужно закупить в первую очередь для 

конкретного объекта, сколько выделить на зарплаты работников и 

повышение их квалификации, как их поощрить. Это особенно важно, когда 

речь идет о пожарной безопасности стратегически важных объектов и мест 

массового пребывания граждан", - отметил он. 

При этом новый формат работы не приведет к ослаблению контроля за 

противопожарной сферой со стороны государства, уверен он. 

"Мы видим по ситуации в Кемерово, чем может обернуться отсутствие 

должного контроля и порядка. Увеличение полномочий и возможностей 

должно привести только к ужесточению требований — не должно быть ни 

предвзятости, ни послаблений", - пояснил депутат ("Пожарные получат 

дополнительное финансирование"). 

 

 

https://iz.ru/725374/marina-iurshina/pozharnye-poluchat-dopolnitelnoe-finansirovanie
https://iz.ru/725374/marina-iurshina/pozharnye-poluchat-dopolnitelnoe-finansirovanie

